

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 21.

Mahón, 1.º de Abril 1901.

N.º 5.930

## SECCIÓN POLÍTICA

### ACTUALIDADES

## Síntomas

De todas partes del mundo llegan rumores de muchedumbre en contra de las religiones positivas. No pueden leerse estos días los periódicos; no hay más que variaciones sobre el mismo tema. Un vendaval de irreligiosidad, parece haberse desencadenado en todos los sitios. En Oporto, donde se tienen que cerrar los colegios de los jesuitas y suspender las misiones marítimas; en Rusia, donde el pueblo atenta contra el general del Sínodo, suprema jerarquía religiosa de aquél Estado, después del zar; en París, donde el público entona dentro de una iglesia la «Carmañola», destrozando los altares; y en fin, en todas las naciones latinas, donde no se habla de otra cosa que de expulsar las órdenes religiosas, librándose de una vez para siempre de su férreo yugo.

Sin embargo, el mundo no deja por eso de creer. El mundo se rebela contra los procedimientos de las actuales religiones positivas. Si hoy se profanan los templos, es porque se les ha hecho perder su conmovedora sencillez; porque se ha hecho de la religión una cosa mundana; porque se han multiplicado en ellos las ceremonias teatrales.

En nuestras iglesias modernas no se busca hoy la exaltación del alma, sino la exaltación de los nervios, con una práctica viva y humana que produzca peregrinos goce en el espectáculo continuado de procesiones y fiestas. Parece el culto de hoy el simulacro de una religión verdadera. Las oraciones con sus frasecillas nerviosas y asmáticas van siempre acompañadas de traspies y cabriolas, ante imágenes brillantemente ataviadas. Las músicas profanas y los cantantes de los teatros amenizan

con sus melodiosos y apasionados cantos la monotonía de los rezos. Todo es buscar efectos de sensación, que en realidad no tienen importancia alguna positiva para las creencias y que no dicen nada al espíritu. Todo se dirige al placer grosero de los ojos, sin esfuerzo ninguno para las inteligencias de los devotos. A la religión la han materializado en el culto de un modo grosero, con curiosidades puestas allí para deslumbrar á las muchedumbres, pero que en realidad rebajan las funciones religiosas al rango inferior de espectáculos públicos. ¿Qué tiene, pues, de particular que, como en los espectáculos públicos, el pueblo aplauda ó proteste? Si se hace del púlpito, no la cátedra sagrada desde la que se predica paz y concordia, sino una barricada desde donde se amenaza con sangre y exterminio, ¿qué tiene de extraño que el pueblo conteste á la provocación entonando la «Carmañola»? Si se hace del altar una mesa de comercio en donde se vende todo, las indulgencias, las bendiciones, el bautismo, el derecho de amar, el derecho de agonizar, los rezos, el destino ulterior de las almas; si se hace, en fin, de la religión una cosa exclusiva de la burguesía, ¿por qué se asombran cuando el pueblo, que no tiene bendiciones, ni indulgencias, ni rezos, ataque á ese como á todos los privilegios? Si se convierte al convento, en vez de un sitio de retiro y paz, en un antro, en un cubil desde donde se comercie sin pagar contribución; donde se ataca á la familia, á la santidad del hogar y á los más sagrados derechos, ¿por qué admira á nadie que todas las gentes dignas pidan la inmediata demolición de esos lugares? ¿Acaso se puede ser la cabeza que combina el mal, la inteligencia que reza, el brazo que bendice y la mano que baraja? No. Si no se cambia de procedimiento con ellos, con los neos, se quedarán sólo las telarañas, los

gavilanes, los sucios ratones, las meretrices, los hombres garduñas, los creyentes hienas, de mirada airada y paso tortuoso, los que se arrastran serpenteadando como las culebras, y todo lo fetido, informe y repugnante. Los que aman, los que creen, los que trabajan, la gente franca, la que perdona las injurias, todo lo noble, lo hermoso y lo digno se separará de su lado, poniéndose resueltamente en frente. ¡Y ay de aquel día! ¡Lo que sublevó las conciencias armó tan pronto los brazos!

MARIANO CUBER.

(«El Mercantil Valenciano.»)

## SECCIÓN DE NOTICIAS

### Prensa Madrileña

#### EL LIBERAL

«Protesta y Libertad» se titula el artículo de fondo de «El Liberal».

Dice así, en uno de sus párrafos:

«La humanidad no tiene trazas de estar contenta. Las cosas no van bien. Guillermo II consigna con amargura que el sentimiento de monarquía se debilita en Alemania; el czar señala el fenómeno con el látigo de sus cosacos. Ni la monarquía absoluta ni la constitucional aciertan á dar la paz á sus pueblos. A las iglesias les ocurre lo propio. En el parlamento austriaco se insultan y se abofetean los diputados. En el Parlamento inglés se grita ¡Viva los boers! ¿Estaremos—exclama—en el amanecer de un nuevo mundo? Lo cierto es que los ídolos de ayer se derrumban.»

#### EL PAÍS

Trata «El País» de los metins anticlericales que se celebrarán el domingo en Barcelona y Valencia y los aplaude, diciendo que se impone la campaña contra los jesuitas, de quienes hay que exigir la expulsión.

Est., agrega el articulista, ha de alcanzár á todas las órdenes religiosas que fueron expulsadas ya por Mendizábal.

### Portas, escupido

Hallábase paseando en el andén de una estación próxima á la frontera el verdugo de las víctimas de Montjuich, Portas.

En la misma estación se encontraba el exsecretario de Ruiz Zorrilla D. Ramón Ferrer, que acompañaba á dos niños, hijos de uno de los mártires del citado castillo.

Cuando divisó á Portas, el Sr. Ferrer dijo á los niños:

•Mirad, ahí tenéis al que torturó á vuestro padre.

Recordadle bien para el dia que haya necesidad de verter sangre.»

Al oílo Portas, insultó y amenazó al señor Ferrer, que le escupió á la cara.

Intervino la guardia civil, que se contentó con tomar el nombre al señor Ferrer.

### España en el extranjero

Un periódico neocatólico extranjero dice que nuestro ministro fusionista encontrará cerca del Papa y del intransigente Rampolla un sincero espíritu de conciliación y que la revisión del concordato no ofrecerá grandes dificultades.

Ese mismo periódico se lamenta de que Waldeck Rousseau no haya seguido los procedimientos de Sagasta, que piezas acudir á la vía diplomática (valiente vial) para arreglar la cuestión clerical en España.

Eso es burlarse de Sagasta, de España y de las vías diplomáticas.

Como Waldeck Rousseau no es un imbécil y conoce con quien trata, ha acudido al único expediente que hay contra esa gente; á sitiálos por hambre.

En la nación vecina conocen perfectamente á Roma, y saben que con ella no se puede adelantar carrera, si no es atacándola y sin contemplaciones.

¡Pobre Waldeck Rousseau si hubiese acudido á las cataplasmas de Sagasta!

Hubiese tenido para años y más años y no hubiese conseguido nada.

### TELEGRAMAS

París 26.

Los periódicos de Londres, y especialmente el «Daily Chronicle», se ocupan con gran detenimiento de los preliminares de paz establecidos entre el general Botha y el inglés Kitchener, comentándolos á su sabor y diciendo que Inglaterra se ha mostrado en extremo complaciente con los boers.

Lamentan también que estas negociaciones hayan fracasado, atribuyendo el fracaso únicamente á que el generalísimo inglés no ha querido aceptar la condición de la amnistía general.

Insistese en que Botha se mostraba conforme en aceptar una autonomía análoga á la de Jamaica.

Madrid 27.

Dicen de Barcelona que se están ultimando los trabajos para el meeting anticlerical que se celebrará el domingo en la plaza de toros.

Proyectaron dirigirse después de celebrado el meeting á los consulados de Francia y de Portugal en donde entregaron á los cónsules un mensaje dirigido á sus respectivos gobiernos felicitándoles por sus campañas contra las asociaciones religiosas.

Se ha confirmado que algunos obreros se batían disgustados de las bases de arreglo de la huelga del Ter, temiéndose que se reproduzca el conflicto.

Lisboa.—Con motivo de los reales decretos firmados por el rey, han empezado a cerrarse las iglesias y conventos que ocupaban los frailes y los jesuitas.

Muchas instituciones han abandonado el territorio portugués, internándose unos a España y otros embarcándose para Italia.

El periódico «A Voz do Pueblo» en un artículo de entrada se ocupa de la emigración frailuna y aconseja a la clérigalla que vayan a establecerse en el África interior.

Paris 28, 14'40.

Los periódicos consideran que la ley sobre asociaciones quedará votada antes de fines de semana.

Nueva-York.—Ha quedado confirmada la noticia de la detención del cabecilla Aguinaldo.

Los detalles recibidos hasta ahora son de que el coronel Funston se entrevistó con un oficial del estado mayor, de Aguinaldo, quien le ofreció entregarle al cabecilla.

Funston acompañado de un destacamento de yankees escogidos se embarcó en un cañonero americano que les llevó hasta el litoral de la provincia de Isabela, cerca de Baler.

Aguinaldo iba a entrevistarse con los insurrectos de la Isabela y a este efecto mandó al oficial traidor con una sección de traidores indígenas a enterarse del desembarco, pero estos al regresar fingieron traer prisioneros a Funston y a sus acompañantes.

Al hallarse estos en presencia de Aguinaldo a una señal de Funston se arrejaron los yankees sobre Aguinaldo y su estado mayor apresándoles.

El traidor y los traidores presentaron tranquilos la escena.

### Boda de un jesuita

Paris.—Un periódico de Bruselas anuncia que el célebre jesuita y sacerdote belga, abate Renard, poseedor de varios títulos académicos, se ha separado de la Iglesia católica y ha contraído matrimonio en Londres con una dama de Bruselas.

Tarragona 28, 16'40.

El Gobierno Civil está convertido en una oficina electoral destinada a destruir cuanto pueda oponerse al triunfo de los candidatos ministeriales.

Son repuestos Ayuntamientos procesados. Expediéndose delegados gubernativos contra Ayuntamientos demócratas, y se arropella sin contemplación a los elementos republicanos.

Tortosa y Valls tienen su correspondiente delegado.

Todo hace prever que en Tortosa ocurrirá en las próximas elecciones la segunda edición de los asesinatos registrados en las anteriores elecciones, pues el partido democrata no se amedrentaría.

Madrid 28, 17'45.

Se ha firmado la suspensión de las próximas convocatorias en todas las academias militares.

En el próximo consejo llevará el general Weyler la supresión de los colegios de la benemérita, carabineros y academias regionales de sargentos. Propondrá la creación de unas conferencias para los oficiales de la reserva, quienes seguirán un determinado plan de estudios y formarán escala para irlos colocando en las zonas de los regimientos de reserva, estado mayor y otras plazas.

Paris 28, 19'20.

La Cámara de los Diputados en la

sesión de esta tarde ha decidido casi por unanimidad (542 votos contra 1) que en todas las escuelas de Francia sea fijada una hoja en que estará impresa la memorable «Declaración de los Derechos del Hombre y del Ciudadano», adoptada por la Asamblea Constituyente de 1789, y Código de las democracias modernas.

Madrid 29, 10.

Oporto.—Han sido cerradas dos congregaciones de jesuitas.

La Unión Liberal ha pedido al obispo que intervenga para tranquilizar los ánimos que están agitadísimos.

Madrid 29, 10'40

Los obispos de varias provincias y muchos eclesiásticos han pedido al señor Sagasta que les ampare en las cuestiones religiosas.

Madrid 29, 10'40.

El señor conde de Romanones ha ultimado el documento contestando a la pastoral del arzobispo de Burgos.

Madrid 29, 11'45.

El Gobierno portugués ha ordenado la disolución de la congregación de San Francisco de Asís establecida en Oporto.

Madrid 29, 12'15.

Ha llegado a Lisboa el vapor «Bellenguela» que conduce 625 boers entre los cuales se cuentan un general y dos comandantes cuarenta y dos de ellos llegaron enfermos y cinco murieron en la travesía.

Los emigrados se establecerán en Santo Tomás, Beniche y Alcobaça.

Madrid 29, 12'15.

Han sido suspendidas las oposiciones para las notarías vacantes en Madrid, hasta después que se hayan verificado las elecciones.

El señor Gamazo irá a Valladolid durante las próximas elecciones.

Importantes filipinos de París y Madrid desconocen aun la captura del cabecilla Aguinaldo.

Aseguran dichos filipinos que a pesar de todo seguirá la insurrección.

Ha quedado terminada la amortización de los generales de división.

Para ocupar la vacante del obispado de Madrid, se indica a un prelado andaluz.

## MAHÓN

### Electra

Como era de esperar, el elemento liberal de esta ciudad demostró, el sábado por la noche, que aun alicantá, que aun respira, que está dispuesto como siempre a salir en defensa de los principios democráticos que constituyen su credo y que no es tan fácil, como se habían creído los partidarios del jesuitismo y de la reacción, anotarle y vencerle.

Apenas supo que se ponía en escena la obra «Electra» del insigne novelista D. Benito Pérez Galdós, acudió presuroso a demostrar el afán que sentía de probar al autor y a los artistas que componen la compañía Huarte que no en balde trabaja, el que trabaja para hundir en el abismo del olvido las rancias creencias y teorías erróneas del oscurantismo y para sustituirlas por otras más elevadas, más nobles y que estén más en armonía con las realidades de la vida actual.

Apesar de que el día elegido era el sábado de Pasión, el Teatro principal se llenó de bote en bote, de modo que la compañía no tuvo necesidad

de llevar a cabo todos los medios de propaganda que había preparado de antemano, por cuanto el sábado por la mañana no quedaba ya ninguna localidad para vender.

\* \*

La interpretación que la compañía Huarte dió a la obra, dado los escasos medios con que contaba, no dejó nada que desechar. Un aplauso puro caluroso para todos, absolutamente para todos los artistas que tomaron parte en la representación de la misma.

En Mahón no se acostumbra hacer lo que en otros puntos. En Mahón no se organizan nunca las demostraciones del público en favor ó desfavor de los autores y artistas. Estas, pues,

son espontáneas, y nacen del fuero interno de los espectadores. Si la obra es buena y resulta bien interpretada, aplaude, regularmente, al finalizar el acto. Para que sea aplaudida durante el mismo, necesita no que sea buena, sino que sea óptima, que haga sentir, que dispierte las pasiones, que haga hervir la sangre, y esto es precisamente lo que consiguió Electra. Aquel público que apenas se atrevía a respirar y a moverse durante el primer acto, por no perder ni una de las palabras, ni uno de los conceptos que se iban emitiendo, empezó a agitarse algo en el segundo; demostró su presencia en el tercero, con asentimientos y aplausos mudos pero muy significativos a medida que iban esteriorizándose los más íntimos sentimientos de Electra para con Máximo, y naciendo en el pecho de éste los primeros impulsos amorosos hacia aquella joven toda inteligencia y amor, desbordándose en el cuarto con atronadores improperios contra el jesuitismo y clericalismo representados por Pantoja, D. Evarista y las hermanas, al ver la infamia cometida con Electra, haciéndola creer que Máximo era su hermano; y estalló, al fin, con vivas a la libertad, al final del quinto acto, cuando, descubierta la verdad, se entrega Electra en brazos de su Máximo, de aquel a quien antes había elegido por esposo, y huye de Pantoja que quería oprimirla, enclaustrárla, mantenerla apartada del mundo y ahogar en flor sus ilusiones pures, los sentimientos maternales que sentía hervir en todo su ser.

Aquello fué una verdadera explosión de los sentimientos liberales que anidan en el pecho de los menorquines, y decimos menorquines porque al teatro acudieron representantes de todos los pueblos de la isla, que en su entusiasmo pidieron a voces que se tocara la Marseillesa y los himnos de Riego y de Garibaldi, y dieron ensordecedores vivas a la Libertad.

La representación de «Electra» fué pues una ovación grande, grandiosa, de la que guardaran grato recuerdo cuantos intervinieron en ella, así actores como expectadores; constituye una nueva victoria de la democracia menorquina por haber conseguido que, contra anticuadas costumbres, y estúpidos consejos, se llenara el teatro principal de esta ciudad en día de cuaresma, en sábado de Pasión, para presenciar el extremo de una obra que, si bien no ha merecido la excomunión eclesiástica, ha conseguido, al menos hacer tragarse bils, pero mucha bilis a obispos, canónigos, curas, frailes y jesuitas; y ha sido la valía con que,

no ya un político, no ya un general, no ya un hombre parlamentario, sino un simple hombre de ciencia ha interrumpido a los hombres especuladores de la religión en su camino fatal, para impedirles que siguieran adelante y como diciéndoles «Basta ya; de aquí no paséis, porque vuestro entronizamiento significa la muerte de la nación».

Un solo hombre de ciencia, ha bastado, pues, para destruir en un día, en una hora, cuanto han elaborado paso tras paso, desde la restauración aca, los hombres de la religión. ¡Qué hermosa prueba de la bancarrota de la ciencia! ¿No es verdad señores clérigos?

Es muy probable que el drama «Electra» original del insigne Galdós, se represente el sábado próximo en el teatro del casino «Unión Republicana», y el domingo festividad de Pascua de Resurrección, en el del casino «El Consey». Lo celebraremos.

En la votación habida a las once de ayer en el casino «El Consey» para la renovación de la mitad de los individuos de la Junta Directiva, resultaron elegidos nuestros estimados amigos don Francisco Morillo Seguí, don Bartolomé Escudero Olives y don Juan Pons Orfila, para desempeñar respectivamente los cargos de Presidente, Vice-Tesorero y Archivero.

En el vapor correo de ayer regresó de Palma donde se encontraba desde el miércoles último el Delegado del Gobierno en esta isla don Francisco Cavallés.

A las 17 de ayer falleció después de pertinaz dolencia, nuestro joven y apreciable amigo don Joaquín Gahona y Carreras, habiendo sido su cadáver conducido al cementerio a las 16 y media de ayer seguido de numeroso séquito, compuesto de amigos y conocidos del finado y familia.

Reciban su desconsolada madre y demás parientes la expresión de nuestro más sentido pésame.

El viernes se recibió en el Gobierno de esta provincia, para su debido informe, una instancia elevada por el Ayuntamiento de Mahón al señor Ministro de la Gobernación solicitando que el vapor correo que va de dicho punto a Alcudia y Barcelona los domingos a las ocho, de la mañana, demore su salida dos horas y salga a las diez.

La petición está fundada en los perjuicios que sufre el comercio de esta ciudad, con la hora actual de salida, pues los comerciantes se ven obligados a despachar sus mercancías al día anterior.

Además hace presente que la expedición es semanal y por lo tanto cuantas mercancías quedan detenidas tienen que permanecer almacenadas ocho días, que en el comercio representan valores de importancia no despreciables.

Dicha instancia ha sido favorablemente informada por el señor Administrador Principal de Correos de esta provincia.

A las doce de hoy ha cesado en el desempeño del cargo de Alcalde-Presidente de la Corporación municipal D. Guillermo Pons Alzina, por haber

empezado á hacer uso de la licencia de dos meses que le fué concedida por el Ayuntamiento en la sesión celebrada el viernes último, habiéndose posessionado de los referidos cargos el primer teniente don Francisco Tutzó Gelabert.

Durante el citado mes de Marzo han sido degolladas en el matadero público para el consumo de esta ciudad 122 reses vacunas, 287 lanar y cabrío, 124 de cerda, dando un total de 29.866 kilogramos de carne, habiéndose mandado inutilizar por insubres por el inspector veterinario del mismo, un cerdo, una cabra y desechados por no reunir buenas condiciones dos bueyes, dos vacas, tres carneros, un cerdo. Además se mandó inutilizar unos 60 kilos de espurgos y despojos.

El martes y miércoles se darán las pagas de Marzo á las clases pasivas que cobran en la Administración Deportista de este partido.

El Comisario de guerra de Mahón ha señalado el día 13 del presente Abril para el concurso para la adquisición de los artículos necesarios para las atenciones del Hospital Militar de esta plaza.

En la Casa Consistorial de Mercadal, tendrá efecto el día 14 del actual Abril, la subasta para contratar varias obras de desmonte, arreglo de la rasante y construcción de aceras en la calle nueva de San Cristóbal, de aquella villa.

La subasta se verificará por medio de pliegos cerrados, bajo el tipo de 650 pesetas, advirtiéndose que no serán admitidas las proposiciones que excedan de dicha suma.

Por la Dirección general de establecimientos penales, se ha dispuesto que el preso Martín Sampol Florit, existente en la Cárcel de Mahón, sea trasladado á la de Palma, para cumplir la pena de dos años, de prisión por el delito de contrabando.

El capitán de infantería de la escala activa D. José Hernández Plá ha sido destinado al regimiento de Baleares núm. 2.

Aunque no han sido convocadas todavía por el gobierno las elecciones de diputados á cortes se habla ya en Palma de los candidatos que en ellas lucharán.

El partido gobernante presentará, según se dice á los Sres. D. Alejandro Roselló, D. Guillermo Moragues y don Ignacio Montaner, los gamistas presentarán á don Antonio Maura, los romeristas á don Enrique Cuscheri y los conservadores á los condes de Sallent y San Simón. Los republicanos piensan también presentar un candidato que será, según unos D. Gerónimo Pou y según otros D. Luis Martí.

Como se ve el triunfo no puede ser para todos y las elecciones tendrán que ser forzosamente reñidas.

Según noticias, don Alejandro Roselló y Pastor se presentará candidato en las próximas elecciones para Diputados á Cortes por la circunscripción de Zaragoza.

El motivo de presentarse Diputado por aquella circunscripción, se debe á que no puede presentarse en Mallorca por la razón de no haber transcurrido aun dos años que el señor Ro-

selló ejerció el cargo de Presidente de aquella Diputación provincial.

Dase por seguro que el conde de Montenegro será el candidato Weylerista en las próximas elecciones para senadores.

Los republicanos del distrito de Figueras han designado candidato suyo para las próximas elecciones de diputados á Cortes al respetable hombre público D. Francisco Pi y Margall.

La «Gaceta» ha publicado la real orden del ministerio de la Gobernación, por la cual, en atención á las noticias recibidas dando cuenta de haber aparecido la peste bubónica en Manila (Filipinas), se dispone se declaren sucias las procedencias del citado puerto.

Conforme dijimos el miércoles llegó á Palma á bordo del vapor correo de Barcelona, el nuevo gobernador civil de esta provincia don Salvador Naranjo, acompañado de uno de sus hijos.

Acudieron al muelle á recibirlo el digno gobernador dimisionario don Rafael Alvarez Sereix, el alcalde señor Lladó, D. Alejandro Rosselló, D. Guillermo Moragues, el Delegado del Gobierno de S. M. en Mahón señor Ceballos, el secretario y empleados del Gobierno civil y varias otras personas afiliadas a los partidos Liberal y Weylerista.

Una vez que el señor Naranjo estuvo en el Gobierno civil, y previos los requisitos legales, el señor Alvarez Sereix le hizo entrega del mando de la provincia.

Durante toda la mañana el señor Naranjo se vió visitado por gran número de personas y representantes de diferentes autoridades y corporaciones de Palma.

Más tarde se publicó un «Boletín Oficial» extraordinario con la siguiente circular:

Nombrado por real decreto fecha diez del actual Gobernador civil de esta provincia en el día de hoy me he encargado del mando de la misma cesando el señor don Rafael Alvarez Sereix que lo desempeñaba.

Lo he dispuesto hacer público para conocimiento de las autoridades, corporaciones, y habitantes de esta provincia.

Palma 27 de Marzo 1901.—El Gobernador, Salvador Naranjo.

Han sido nombrados, médico segundo de la estación sanitaria del puerto de Palma de Mallorca, el distinguido doctor en medicina y cirugía y exdirector de Sanidad de San Juan de Puerto Rico, don Pedro Puig, y médico segundo de la estación de Bonanza por haber sido resuelto el expediente instruido por abandono de destino de su propietario, don José Arias Carvajal, que ha sido separado del cuerpo.

En vista de la instancia presentada al Ministerio de Instrucción pública por los alumnos del Doctorado en Ciencias Físico-químicas, solicitando terminar su carrera por el plan antiguo, dicho señor Ministro después de oido el consejo ha dictado las siguientes disposiciones:

1.º Que se acceda á lo solicitado por los alumnos del Doctorado de la Sección de Ciencias químicas, permitiéndoles terminar su carrera con arreglo al plan antiguo, quedando, por lo tanto dispensados del estudio de las asignaturas de Química biológica, Mecánica química y Análisis químico general, que deberán continuar estudiando con el Catedrático encargado del especial, ya que no puede haber alumnos de esta última asignatura, y con el fin de no perturbar las explicaciones del curso de Análisis general que se da en la Licenciatura, conmutándoseles la matrícula de Análisis especial por la de general.

2.º Que esta disposición se haga extensiva á los alumnos de la licenciatura que á ella quieran acogerse, hecha excepción de los que hayan comenzado sus estudios con arreglo al nuevo plan, los cuales habrán de seguir éste de conformidad con lo dispuesto.

### Ayuntamiento de Villa-Cárlos

El día 28 del actual á las once de la mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales, ante la Comisión nombrada por este Ayuntamiento y presidida por el infrascrito, la subasta para la construcción de aceras de las calles Mayor, Castillo y San José, de esta Villa, bajo el tipo de 4'00 Ptas. el metro cuadrado y con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación Municipal.

Las proposiciones se extenderán en papel de la clase II.º arregladas al modelo adjunto y se presentarán á la mesa de subasta dentro la media hora siguiente á la que se deja señalada para dar principio al acto.

El depósito provisional que ha de constituir el licitador es de 65'00 ptas. y la fianza definitiva que habrá de prestar el rematante, será el 10 p.º del total importe del remate.

La obra deberá terminarse dentro de los cuarenta y cinco días siguientes á la aprobación definitiva del remate.

Para el bastanteo de poderes, si fuese necesario, ha designado este Ayuntamiento al Letrado D. Juan Orfila, vecino de Mahón.

Villa-Cárlos 1.º de Abril de 1901.—El Alcalde, Presidente, José Vila.

#### Modelo que se cita

El que suscribe vecino de.... entrado del pliego de condiciones para la construcción de aceras en las calles Mayor, Castillo y San José, se obliga á verificar dicha obra al siguiente precio.

Por cada metro cuadrado de acera de ladrillos acanalados, incluso el murete..... (en letras) Pesetas.

(Fecha y firma del proponente.)

### Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 30, 10'20.  
(Retrasado).

Telegrafian de Valladolid que al afirmarse que en la Iglesia de las Angustias un predicador había de combatir «Electra», desembocaron por las calles inmediatas unos 2.000 manifestantes cantando la Marsella y el Himno de Riego. Los fieles al oír aquellas manifestaciones despidieron apresuradamente la iglesia. Intervino la policía pero fué apedreada.

Madrid 30, 12.  
(Retrasado).

En breve se celebrará en Bilbao

una reunión magna para constituir la proyectada federación de los patrones de la costa del Mar Cantábrico.

Madrid 31, 8.

Sagasta sigue igual.

Los obreros de Motril han incendiado la fábrica de azúcar propiedad del Sr. Larios. Han salido de Granada fuerzas del ejército. Témese la reproducción de los desórdenes.

Madrid 31, 11'10.

En Castellón los católicos se disponen á celebrar hoy una procesión pública. Témese desórdenes.

En el meeting que ha de celebrarse hoy en Barcelona los asistentes saldrán en manifestación pública y se dirigirán á los consulados de Francia y Portugal para demostrar sus simpatías por las disposiciones que toman los gobiernos de dichas naciones.

Sagasta guarda calma.

Madrid 1.º Abril 2'35

En el meeting anticlerical celebrado ayer en Valencia se acordó pedir la expulsión de las órdenes religiosas.

Se ha celebrado el meeting anticlerical en Barcelona ocurriendo graves desórdenes y habiendo sido apedreado un convento de jesuitas.

Resultaron varios heridos.

Madrid 1, 10.

Esta madrugada se han reunido los cocheros con el objeto de recolectar fondos y destinarlos á los huelguistas que quedaron cesantes. Al propio tiempo acordaron celebrar un meeting para protestar de la conducta de las autoridades municipales.

Madrid 1, 12.

En Barcelona la guardia civil tuvo que dar algunas cargas resultando un teniente y varios guardias contusos, algunos paisanos heridos de arma blanca y muchos contusos. Los ánimos están muy excitados y témese que ocurrían nuevos desórdenes.

Madrid 1, 12'30

Témese que estalle un serio conflicto entre los Estados Unidos y Marruecos.

En Coruña se ha procedido á aumentar el salario que pidieron los dependientes de consumos.

Es probable que la huelga general de obreros vuelva á reproducirse por causa de que los maestros han acordado despedir á los peones albañiles.

### Cotización Oficial

	Madrid 30 Marzo á las 16.
4% interior . . . . .	72'40
Exterior . . . . .	79'25
Amortizable 4 p.º . . .	81'50
Id. 5 por 100 . . . .	92'35
Cubas 1886. . . . .	86'50
— 1890. . . . .	72'20
Banco España . . . .	491'00
Tabacalera. . . . .	383'50
París á la vista 34'65 á 34'80	
Londres id. 33'90 á 00'00	

1901  
Hoja del Calendario para mañana

2 Martes

Santos Francisco de Paula y Abundio.

Sale el Sol á las 5'43.—Pónese á las 6'25.

Luna: Sale 5'15 M.—Pónese 4'38 N.

**El último figurín****TRAJE PARA RECIBIR VISITAS**

Bonito cuerpo ajustado que termina en un cinturón de cinta de seda, sin broche. Cuello de la misma tela que el cuerpo, seguido de una abertura hasta dos centímetros más abajo de su terminación. Cuatro botones, dos a cada lado, al igual que los chalecos para frac, de los varo-

nes. Mangas algo holgadas, terminadas en vistoso bullón con adornos de cintas. Falda lisa terminada por tres trenzas.

**SECCION OFICIAL****El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitán del Puerto de Mahón, etc.**

Hago saber: Que atendiendo a la conveniencia de proteger la cría y reproducción de toda clase de peces, en el interior del Puerto y con el fin de ampliar la zona llamada de Reserva de pesca y que está comprendida entre el fondo del Puerto y la recta que une a punta N. O. del Arsenal con el Almácigo del Maestro Terrés la Junta de Pesca de esta Provincia en sesión celebrada bajo mi Presidencia el 23 del actual acuerdo, debió ampliarse la referida zona de Reserva la cual debe abarcar el espacio comprendido entre la Colòrsega y la recta que une Punta Cala Rata con Punta Cala Fiquera, poniéndose desde luego en vigor, con carácter interino, dicho acuerdo.

En su consecuencia solo se permitirá pescar en dicho espacio con caña desde la orilla del mar, quedando

los contraventores sujetos a las prescripciones vigentes en el Reglamento de Policía del Puerto.

Lo que se publica para general conocimiento.—Mahón 29 Marzo de 1901.—Rodolfo Molz.

Autoridad competente, así como satisfacer los derechos a que hubiere lugar. Se admitirán proposiciones para el casco y objetos salvados en juntas y separadamente.

Mahón 30 Marzo 1901—El Agente, Juan Taltevull.

**Para vender**

Lo está la casa calle de San Jorge n.º 38.

Para informes dirigirse calle de Prieto y Católes n.º 90.

**Para alquilar**

Lo está la casa n.º 4 de la calle de Deyá. Informes Gracia, 33.

**Banco de Mahón****COTIZACIONES LOCALES****Din. Pap.**

Industrial Mahonense	00'00	80'00
Banco de Mahón	138'00	89'50
Eléctrica Mahonense	00'00	25'00
Soc. gen. Alumbrado	103'00	000'00
Marítima	00'00	00'00
Mequinista Naval	95'00	00'00
Oblig. municipales	68'50	00'00

Mahón 29 Marzo 1901.

**ANUNCIOS****JARABE VERMÍFUGO**

El preparado por J. SUREDA LLITERAS es el que más rápidamente destruye las lombrices (cuchas), y hace desaparecer los desórdenes que estos ocasionan en los niños, como: enfraquecimiento, palidez, toses pertinaces, inapetencia, etc., etc.

Es sumamente agradable; regenera y fortalece a los niños.

**CALLICIDA SUREDA**

Mediante su empleo desaparecen los callos y durezas de los pies. No ofrece peligro alguno su aplicación.

**PASTILLAS J. SUREDA**

CLORO-BORO-SÓDICAS DE COCAINA MENTOL

De seguros resultados para la curación de las irritaciones de la boca y la garganta, fétides del aliento producida por el tabaco u otras causas, etc., etc.

**Farmacia de J. Sureda Lliteras**

Brossa, 9.—Palma

Depósito de dichas especialidades, Farmacia Mahonesa de Juan Aguiló, Nueva 6—MAHON.

**PARA ENFERMEDADES URINARIAS  
SÁNDALO PIZA****11 PESETAS**

Si que presenta Cloroplas de sándalo mejor que las demás. El Prof. de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1886, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suecia de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, recomendando ventaja sobre todos sus similares.—Frasco, 14 gr.

**NO FAIRES DE IMITACIONES. PEDID****LA CATALANA****Compañía española de seguros contra incendios y explosiones****AL PRIMA FIJA**

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA:

D. Pascual José Hernández, Deyá 7, Mahón

**FARMACIA DEL DR. CASASA**  
Calle de Tallers núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

**Pildoras orientales**

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germe de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales inofensivos, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguí-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarrro, reuma, palpitations, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Contra los herpes**

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficacemente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Enfermedades secretas**

"Venéreo y Sifilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivénereo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, borbones, estreñeces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Cuantos padecen de la boca**

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarne de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífrico Saint-Servant del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.